



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	35
1.2	Género (sexo):	Masculino
1.3	Localidad del domicilio	Santa María Aztlahuacán, Iztapalapa, Ciudad de México
1.4	Ocupación	Camarógrafo
1.5	Último grado de estudios	Carrera técnica

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

A través de Facebook.

2.2 ¿Cuál fue su reacción al enterarse de la pandemia?

En un principio, estaba tranquilo; igual que muchas personas no creía. Pensaba que era una enfermedad que se encontraba del otro lado del mundo y que sería controlada. Sin embargo, me preocupé al saber que se expandía y por las especulaciones en torno a ella, como escasez de alimentos o una crisis económica.

2.3 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Sí. Cuando se registró el primer contagio en el país, me di cuenta de que no era especulación o desestabilización global. Entonces, me preocupé por mi familia porque no estábamos preparados en caso de enfermarnos.





2.4 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Sí, por orden de mis jefes, durante dos meses.

2.5 ¿Cuál fue su experiencia durante el confinamiento?

Los primeros días descansé. Más tarde, en el trabajo comenzaron a especular que habría recorte de personal o que cerrarían el lugar, y eso me afectó mentalmente

2.6. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Afecta los pulmones y la respiración de personas con enfermedades crónicas, obesidad y bajas defensas, así como de adultos mayores, principalmente. Además, una de sus secuelas es la pérdida de memoria.

2.7. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Sí. Realizar compras por internet y salir únicamente para lo indispensable, desinfectar con toallas y sanitizante los productos y a quienes los entregaban.

2.8. ¿Encontró problemas para satisfacer sus necesidades básicas?

Sí. La escasez de algunos productos y la alta demanda del servicio a domicilio retrasaron las entregas.

2.9 ¿Salió de viaje durante la pandemia?

No, porque cerraron varios lugares, había poco transporte y respetamos el confinamiento.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

Sí, me enfermé.

Una mañana me percaté de que había perdido el olfato y el gusto. De inmediato, avisé a mis jefes, pues nos ordenaron que lo hiciéramos en caso de presentar cualquier síntoma relacionado con la COVID-19; a continuación, me solicitaron realizar una prueba de detección. Busqué la más rápida y encontré la del hisopo en una farmacia.





Luego de unos minutos, me entregaron el resultado: positivo. Tras recibir la noticia, decidí informarle a mi familia y al escucharla, mi hija lloró.

Los síntomas comenzaron a manifestarse. Tuve dolor de cabeza y de cuerpo muy intensos. También, mi temperatura ascendió a casi 40°, pero afortunadamente no me convulsioné, sólo mi sudoración aumentó, motivo por el que empañaba mis prendas y ropa de cama. Contraí neumonía y más adelante se agravó. Dejé de comer, más no de tomar agua. Mi hígado y mi riñón estaban dañado, mientras que mi oxigenación y ritmo cardíaco se mantuvieron en los niveles normales. Además, no podía bañarme porque el agua me lastimaba, el agua fría me quemaba.

En cuanto a un tratamiento, recibí tres. Primero, el médico me recetó paracetamol, sin embargo, no funcionó. Entonces, pregunté a mi doctor de cabecera por otra alternativa y ella prescribió antibióticos y anticoagulantes, que tampoco surtieron efecto. Para compensar el nulo efecto de los medicamentos, mi familia buscó remedios caseros como vaporizaciones de Vaporub con hierbas. Finalmente, la misma especialista me recomendó otro medicamento, uno más caro (\$7, 000.00) y difícil de encontrar; mi cuñado lo adquirió en una farmacia lejos de mi casa, la tomé y me alivié.

3.2 ¿Estuvo hospitalizado a raíz de su contagio?

No, porque, en primera, no había disponibilidad en ningún hospital y, en segunda, temía fallecer en uno.

3.3 ¿Cómo fue el proceso de perder contacto con sus seres queridos?

Fue muy doloroso estar separado de mi familia. No poder abrazar a mi hija, pensando que sería el último día que la vería, al igual que a mi mamá y mis hermanos; eso fue lo más difícil.

Sólo tenía contacto con mi esposa cuando me llevaba la comida hasta la habitación donde me encontraba aislado. Además, ella era quien lavaba mi ropa, lo que me preocupa, puesto que temía que se contagiara. Sin embargo, trapeaba y desinfectaba la casa diariamente con el fin de evitarlo.

También pensaba “aquí te vas a quedar en tu cama” o “cómo te van a sacar, si tú eres la enfermedad”.

3.4 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

La dinámica de trabajo cambió. Soy camarógrafo de televisión de una unidad móvil y viajo para cubrir eventos como deportes, conciertos y noticias. Pero al suspenderse todas las actividades durante la pandemia, desempeñé mi labor en las instalaciones de la empresa, ya no salí más que en una ocasión por parte de un noticiero en León.





3.5 ¿Cuál fue su percepción del mundo cuando estuvo en posibilidad de salir?

Creo que no hubo cambio. La gente nunca tomó conciencia de la situación, a pesar de que tuvo contacto con alguien enfermo o lo vio. No dejó atrás sus malos hábitos de higiene. Falta mucho por cambiar, una pandemia no fue suficiente.

3.6 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Pese a que estamos en la misma ciudad, las costumbres son diferentes. En Tulyehualco las personas son conscientes de la situación y siguen las medidas sanitarias, como el cierre de negocios no esenciales y el confinamiento. Por el contrario, en Iztapalapa, no les importa.

4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Confinamiento, uso de cubrebocas y lavado de manos.

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Uso de cubrebocas y gel antibacterial en el transporte público y dentro de las instalaciones de la empresa.

5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

A mi doctora de cabecera.



5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

5 minutos caminando. Sin ningún problema.

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, ha brindado la atención pertinente en caso de contagio?

Realmente no te puedo decir si es eficiente, porque estuve dos meses encerrado y, como sabemos, el sistema de salud no es muy bueno. Pero me enteré de que no había medicamentos y que trataban a los enfermos con puro oxígeno, algunos de los cuales fallecieron.

5.4 ¿Usted considera que la información emitida por los medios oficiales y otros canales ha sido suficientemente clara y confiable?

Para mí, es dudosa, porque vemos cómo evolucionan otros países, cuyas medidas son eficaces, a diferencia de México, donde ni las autoridades, ni el sistema de salud, ni nosotros estábamos preparados para una epidemia. La primera pandemia fue hace muchos años que no existía un plan de acción ante una situación así.

No estoy ni en contra ni a favor, simplemente las escucho y ya.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA

6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Díaz Capula Miguel Ángel
Fecha de la entrevista:	29 de mayo de 2021
Lugar de la entrevista:	Colonia Adolfo Ruiz Cortínez, Coyoacán, Ciudad de México
Método de aplicación:	Presencial





7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

Hombre de 35 años que estuvo enfermo de COVID-19 entre enero y febrero de 2021. Tras su recuperación volvió a trabajar como camarógrafo en una reconocida cadena de televisión nacional.

Durante su tratamiento estuvo confinado en su casa, ubicada en Santa María Aztahuacan, Iztapalapa. Actualmente, reside junto a su hermano (de la misma edad) y su madre en Santiago Tulyehualco, Xochimilco.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	2
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	Sí
Electricidad	Sí
Drenaje	Sí
Gas	Sí
Teléfono fijo	Sí
Teléfono móvil	Sí
Televisión por cable	Sí
Internet	Sí

